

## LES RELIGIONS

### LE CATHOLICISME

#### DOCTRINE

##### - **Présentation :**

Une doctrine est un ensemble des opinions d'une religion. C'est un système de croyances qui est au fondement d'une interprétation globale du monde.

Les dogmes sont les points fondamentaux de la doctrine qu'il n'est pas permis de mettre en doute. L'Eglise ne se pense pas comme simple institution humaine mais comme mystère. Elle s'estime être l'expression de l'Eglise du Christ, réalité mystique qui dépasse la seule institution. Elle subsiste dans l'Eglise catholique selon le concile Vatican II : l'Esprit saint habite l'Eglise, l'institution est un don de l'Esprit saint.

##### - **La métaphysique :**

La métaphysique chrétienne a été définie au XIII<sup>e</sup> siècle par saint Thomas d'Aquin. Il explique le mystère de Dieu par des attributs :

##### ° **Attributs métaphysiques :**

L'aséité, c'est à dire que Dieu tire son être de lui-même.

La simplicité, c'est à dire que Dieu est un.

L'immutabilité, c'est à dire que Dieu ne peut passer à un état plus ou moins parfait. L'éternité, c'est à dire que Dieu n'a pas eu de commencement et n'aura pas de fin.

L'immensité, c'est à dire que Dieu est en dehors de l'espace et du temps.

##### ° **Attributs moraux (que peut posséder l'homme) :**

L'intelligence, la volonté et l'Amour.

Les vérités religieuses sont appelés mystères car, d'après le Christianisme, elles ne peuvent être découvertes par la raison sans toutefois la contredire. Ce sont :

La Création, le Trinité, l'Incarnation, la Rédemption.

La foi chrétienne s'exprime à travers 12 dogmes qui sont contenus dans la prière du "Je crois en Dieu". Elle s'exprime aussi à travers d'autres dogmes qui ont été rajoutés au cours des âges.

429 : Notion du péché originel.

431 : La Vierge Marie est mère de Dieu.

451 : Le Christ est une seule personne en deux natures.

1215 : Transmutation du pain et du vin en corps et sang du Christ.

1546 : L'Ecriture Sainte est inspirée.

1562 : Sacrifice du Christ par la messe.

1854 : Immaculée conception.

1870 : Infaillibilité du Pape dans la définition d'une doctrine de foi ou de morale.

1950 : Glorification de Marie par l'Assomption.

La religion Catholique s'appuie également sur des croyances non dogmatiques qui sont : Les anges, les anges gardiens, les démons, les miracles, la vie éternelle après la mort, le jugement final, le paradis, l'enfer, le purgatoire.

#### **- La tradition :**

Cette assurance provient de la tradition qui a un rôle important dans l'Eglise. Selon les catholiques, elle est la possibilité même de la foi. La foi n'est possible que par l'audition de la parole donc par la transmission du discours de la foi. La tradition est le critère du discernement. Elle est identifiée avec la vie de l'Eglise, elle se maintient dans la prédication à travers la prière, la liturgie, les sacrements. Elle est à l'œuvre dans la proclamation des conciles ou des papes.

La Réforme au XVI<sup>e</sup> siècle mit de côté la tradition. Elle donna à l'Écriture un rôle suprême dans la foi et l'établit dans une parfaite autonomie. Par l'Écriture seule fut le mot d'ordre des réformateurs. L'Eglise catholique refusa lors du concile de Trente de dissocier l'Écriture et la tradition. La Révélation, selon elle, vient à travers l'un et l'autre.

#### **- Succession apostolique :**

La tradition se maintient grâce à la succession apostolique qui garantit le lien entre un évêque et les apôtres. La succession apostolique s'applique si l'évêque remplit sa tâche d'apôtre et s'il y a une succession ininterrompue entre lui et les apôtres. Celle-ci se marque par l'imposition des mains de l'évêque précédent, geste perpétué depuis les apôtres.

#### **- L'infailibilité :**

L'Eglise catholique se pense infailible. L'infailibilité provient de la présence de l'Esprit saint en son sein. Elle se réfère aux promesses de Jésus à ses apôtres.

L'infailibilité s'applique dans des domaines restreints. Il s'agit exclusivement de la définition de points de doctrines concernant la foi et la morale. La définition formulée ne doit pas consister en une innovation mais à clarifier, à préciser, à élucider un enseignement du Christ. Le pape jouit de cette infailibilité. Le concile Vatican I a proclamé en 1864 le dogme de l'infailibilité pontificale. Le pape possède cette infailibilité en vertu de son office lorsqu'il proclame une doctrine de foi ou de morale.

#### **- La théologie :**

Les chrétiens font un effort pour rendre compte de leur foi. Ils essaient d'explicitier le donné de la foi par l'intelligence et font de la théologie, discipline qui traite du Dieu de la foi, connu par la Révélation.

L'exégèse explique et commente les textes bibliques. Dans l'encyclique du pape Pie XII, l'Eglise accepte les principes modernes d'exégèse biblique. Elle pratique l'exégèse historico-critique.

La théologie cherche aussi à rendre compte de ce qui fait la foi de l'Eglise notamment dans ses expressions privilégiées, symboles de foi, dogmes, sacrements. Saint Thomas d'Aquin, saint Bonaventure au Moyen ont été des grands noms de la théologie catholique.

Aujourd'hui, la théologie fait appel aux différentes méthodes pratiquées en histoire et dans les sciences humaines. La philosophie apporte également à la théologie un concours essentiel dans sa réflexion sur les données de la foi.

Variées, les théologies sont de l'ordre de la recherche et sujettes à diverses opinions. Elles ne relèvent pas de l'enseignement dogmatique qui appartient au seul magistère (enseignement du pape et des conciles œcuméniques).

#### **- Les sacrements :**

L'Eglise catholique invite chaque fidèle à participer aux sacrements qui sont des rites en lien avec l'événement fondateur du christianisme, la mort et la résurrection du Christ. Les sacrements agissent en vertu de Dieu lui-même, indépendamment de la foi ou de la vertu du prêtre qui les administre.

L'Eglise catholique reconnaît sept sacrements :

Le baptême.

L'eucharistie.

La confirmation.

Le sacrement de pénitence.

Le mariage.

L'ordre.

L'extrême onction ou sacrement des malades.

Cette liste a été dressée au XVI<sup>e</sup> siècle, durant la septième session du concile de Trente.

Le baptême, l'eucharistie, la confirmation sont les trois sacrements de l'initiation. Grâce à eux, un homme devient chrétien.

Il est introduit peu à peu dans l'ensemble du mystère chrétien. L'eucharistie est le sacrement principal de la liturgie catholique. Depuis les années 1970 les chrétiens ont remis à l'honneur ce mot d'eucharistie qui signifie action de grâce, remerciement.

Le sacrement de pénitence (appelé aujourd'hui sacrement de la réconciliation) permet au catholique de se réconcilier avec Dieu. Au cours de ce sacrement, le pénitent doit avouer ses fautes ou péchés. Par cet aveu, il reconnaît comme sien le péché. L'aveu doit être précis et montrer les circonstances qui peuvent modifier la gravité de l'acte. Le prêtre permet au pénitent de discerner ses fautes. Il lui donne l'absolution au nom de l'Eglise et lui attribue une pénitence constituée le plus souvent par une courte prière qui permet au pénitent de réparer ses fautes. Les catholiques ne limitent pas le péché à des questions morales mais le mettent désormais en relation avec la foi.